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法在身边法在身边

主持人宁滢：本期嘉宾郝飚，1952年1
月出生，陕西省子长市人，1972年8月参加
工作，1979年3月加入中国共产党。历任延安
地区行署办综合科科长，宜川县委副书记，吴
起县委书记，延安市委常委、宣传部部长，延
安市人大常委会党组书记、主任等职，2012年
退休。本期郝飚向大家分享我市实施退耕还
林、完成黄土高原绿色革命的始末。

永远跟党永远跟党走走 奋进新征程奋进新征程
党的故事我来党的故事我来讲讲（（第三季第三季））

主持人杨萌萌：随着法治的不断健
全，很多人为维护自身利益，到法院进行诉
讼，也就是我们常说的打“官司”，结果“官
司赢了”，但是权益却实现不了，本期《法在
身边》为大家邀请到安塞区人民法院书记
员管理室主任强秀梅来为大家答疑解惑。

人民法院执行全流程

社址：延安市南大街 27 号 邮政编码：716000 报纸管理部电话：8216298 传真：8216222 发行热线：8216261 广告热线：8226222 广告经营许可证：延工商广字 6126004000001 号 全年订价：480 00 元 延安融媒印务有限公司印 业务电话：8216292

杨萌萌：发生法律纠纷，案子已判，但
实际上没有履行，我们应该如何维护自身
的合法权益？

强秀梅：这时可以申请强制执行。根
据最新修订的《中华人民共和国民事诉讼
法》247条规定：发生法律效力的民事判
决、裁定，当事人必须履行。一方拒绝履行
的，对方当事人可以向人民法院申请执行，
也可以由审判员移送执行员执行。调解书
和其他应当由人民法院执行的法律文书，
当事人必须履行。一方拒绝履行的，对方
当事人可以向人民法院申请执行。

《最高人民法院关于人民法院执行工
作若干问题的规定》第 17条规定：生效法
律文书的执行，一般应当由当事人依法提
出申请。发生法律效力的具有给付赡养
费、扶养费、抚育费内容的法律文书、民事
制裁决定书，以及刑事附带民事判决、裁
定、调解书，由审判庭移送执行机构执行。

杨萌萌：当事人申请执行应当提交哪

些材料？
强秀梅：当事人申请执行应当提交下

列文件和证件：
1.申请执行书。申请执行书中应当写明

双方当事人的基本情况、申请执行的理由、事
项、执行标的、送达地址、联系方式，以及申请
执行人所了解的被执行人的财产状况。

2.生效法律文书副本（有判决书、调解书、
仲裁裁决书等文书）（裁判文书生效确认书）。

3.申请执行人的身份证明。自然人申
请的，应当出示公民身份证、护照、港澳通
行证、军官证等身份证明；法人申请的，应
当提交法人营业执照副本（或统一社会信
用代码证书副本）、法定代表人身份证明；
其他组织申请的，应当提交营业执照（或统
一社会信用代码证书）副本、主要负责人身
份证明。

4.继承人或权利承受人申请执行的，
应当提交继承或承受权利的证明文件。

5.委托代理人代为申请执行的，应当
提交法律规定的委托代理手续等材料。

6.向被执行的财产所在地人民法院申
请执行的，应当提交该人民法院辖区有可
供执行财产的证明材料。

7.已申请财产保全的，应提交相关财
产保全材料。

8.其他应当提交的文件或证件。
网上立案的，申请执行人提交前款规

定的文件和证件，可以是符合有关规定的
电子化文件和证件。

杨萌萌：当事人、利害关系人认为执行
行为违反法律规定，案外人对执行标的有
异议的，应该怎么办？

强秀梅：根据最新修订的《中华人民共
和国民事诉讼法》第 236条规定：当事人、
利害关系人认为执行行为违反法律规定
的，可以向负责执行的人民法院提出书面
异议。当事人、利害关系人提出书面异议
的，人民法院应当自收到书面异议之日起
十五日内审查，理由成立的，裁定撤销或者
改正；理由不成立的，裁定驳回。当事人、
利害关系人对裁定规定不服的，可以自裁
定送达之日起十日内向上一级人民法院申

请复议。
根据最新修订的《中华人民共和国民

事诉讼法》第 238条规定：执行过程中，案
外人对执行标的提出书面异议的，人民法
院应当自收到书面异议之日起十五日内审
查，理由成立的，裁定中止对该标的的执
行；理由不成立的，裁定驳回。案外人、当
事人对裁定不服，认为原判决、裁定错依照
审判监督程序办理；与原判决、裁定无关
的，可误的，以自裁定送达之日起十五日内
向人民法院提起诉讼。

杨萌萌：案件移交到法院执行局后，执
行程序是怎么样的？

强秀梅：法官操作人民法院执行网络
查控系统，对被执行人名下财产进行全面
查控（包括银行存款、网络银行账户、证券、
股权、不动产、机动车辆、保险理财等）；根
据查控结果分别处理；第一种情况是有财
产线索的被执行人有银行存款，直接划拨
到法院账户，支付申请执行人，执行结案。
第二种情况被执行人没有足额银行存款，
法官分析网络查控查找到的其他财产情况
及申请人提供的财产线索，制订执行方
案。然后制作裁定书、协助执行通知书要
求相关单位协助查封、扣押被执行人的不
动产、机动车辆、证券、股权、公积金等其他
财产，并启动财产处置措施。当被执行人
是单位职工，有工资正常发放，但无法一次
性完全履行。在此情况下，可以采取扣留
提取的办法，由执行员出具执行裁定书、协
助执行通知书发给被执行人单位，由单位
劳资部门或者财务部门办理相关协助手
续，每月为被执行人保留部分生活费（一般
超过最低生活保障金），然后逐月扣除。申
请执行人每年度提取一次。第三种情况确
是无财产可供执行的案件根据最高人民法
院《关于严格规范终结本次执行程序的规
定（试行）》的规定，“终结本次执行程序”简
称“终本”，是一种结案方式，是指对确无财
产可供执行的案件，法院将暂时终结本次
执行程序并做结案处理，待发现财产后继
续恢复执行的一项制度。

杨萌萌：法院查封了房产及车辆，要怎

么处分，可以进行评估拍卖？
强秀梅：可以进行评估拍卖。执行法

官填写对外委托拍卖移交单；房产价格认
定可以通过双方议价，议价不成可以网络
询价、双方不同意询价发起评估；摇号拍
卖：第一次拍卖，若一拍无人竞拍，再进行
第二次拍卖。第二次拍卖，若二拍无人竞
拍，再进行为期60天的变卖。变卖若无人
竞拍，可以以物抵债。

宁滢：执行案款是如何发放的，是现金
还是网络转账？

强秀梅：统一网络发放，执行回款从银
行扣划到法院账户时（公对公），各级法院
采用最高人民法院统一适用的一案一账
户，从上至下，透明监管。执行员确定金额
到达法院标的款账户后，才能审批发放。
付款程序如下：申请执行人带上身份证、银
行卡，填写执行领条，手续办完后逐步提请
审批，然后就可以耐心等待了。开通了银
行短信的最好，也可以留下电话号码，发放

款项后书记员会提醒你自行查账。
杨萌萌：刚才讲的都是有财产的案件，

那么被执行人名下查询不到房产、车辆、银
行存款的该怎么办？

强秀梅：向法院申请，将被执行人纳入
黑名单。纳入黑名单的人，将不能贷款；不
能完成以下消费：乘坐交通工具时，选择飞
机、列车软卧、轮船二等以上舱位；在星级以
上宾馆、酒店、夜总会、高尔夫球场等场所进
行高消费；购买不动产或者新建、扩建、高档
装修房屋；租赁高档写字楼、宾馆、公寓等场
所办公；购买非经营必需车辆；旅游、度假；
子女就读高收费私立学校；支付高额保费购
买保险理财产品；乘坐G字头动车组列车全
部座位、其他动车组列车一等以上座位等其
他非生活和工作必需的消费行为；受到人事
录用限制；不能参加招投标项目。多次传
唤，仍拒不履行的法院将采取司法拘留措
施。拒不履行，转移、藏匿财产，找不到人以
拒不执行判决、裁定罪提起公诉。

宁滢：今年是延安退耕还林的第25个
年头，这些年来，我们走出了一条绿水青山
就是金山银山的绿色发展道路，为世界提
供了一个短期内生态修复的中国样本。延
安退耕还林是从何时开始的？当时是一种
什么样的社会背景？

郝飚：延安生态建设实际上探索得很
早，宝塔区 80年代已经进行过相关的探
索。但真正意义上的大规模退耕还林是朱
镕基总理1999年在延安部署以后，整个延
安开始了大规模实施。当然这之前也有一
些局部地方已经开始。比如说吴起县，就
是从1997年开始探索，1998年正式宣告实
行退耕还林。

宁滢：退耕还林，首先我们要解决的就
是退耕的问题，应该从哪里着手开始退？

郝飚：90年代中期，朱镕基总理向全
国宣布中国的粮食问题已经基本解决，粮
食生产进入阶段性过剩，这就结束了几千
年以来中国一直粮食短缺的历史。当然历
史上粮食解放以前是绝对短缺，新中国成
立以后是相对短缺。到改革开放以后，经
过几年的努力，到90年代中期实现了粮食
的阶段性过剩。在这种情况下，经由过去
的解决温饱过渡到致富奔小康。而且当时
已经实行市场经济的优点了，就是经济大

循环，可以调余补缺，这样就不存在粮食不
够吃的问题。实现农村的整体发展和农民
的致富，就必须扬长避短。我们陕北的自
然条件、土地状况对于生产粮食来说都不
是优势。这种情况下发展林草业、设施农
业、果业就提上了重要议事日程。

宁滢：延安的退耕还林为什么要从吴
起县开始？整体的实施情况如何？

郝飚：吴起县最早开始退耕还林，主要
是其自然条件在延安是最差的，降雨量少、
无霜期短、土壤沙化严重，而且风灾、旱灾
等对于生产粮食来说制约因素很多。但是
我们经过大量的调查研究，认为以吴起县
的自然条件，发展林草业是完全可以扬长
避短，避开各种自然灾害。因此我们当时
提出了“避灾农业”的概念，就是大面积压
缩粮食生产，而由粮食生产改为种草造林，
发展畜牧业，这样就可以避开十年九旱、十
年九灾的局面，使农业逐步地走向良性发
展，而且这样的发展不仅可以发展农村经
济，还可以修复生态，是一个双赢的选择。

宁滢：封山禁牧、退耕还林，有一些百
姓想不通，不让上山放羊，这是要断了咱老
百姓的活路吗？面对这样的质疑，当时是
如何解决的？

郝飚：当时的退耕还林严格地说实际
上是一次产业结构调整，就是把过去在粮
食短缺情况下，用尽一切方式，大量地开
荒，广种薄收，生产粮食这样的生产方式，
改为实行设施农业，种好基本农田，其他
25度以上的散坡实行造林种草。特别是
种草，主要是发展畜牧业，因此完全禁止畜
牧业这个概念也不对，应该是我们禁止了
无政府的散牧，但是大力发展设施农业，这
样就是一个既能恢复生态，又能发展农业
的双赢模式。

宁滢：这个过程当中有没有发生过一
些真实的故事？

郝飚：有些农民认为，我们祖祖辈辈就
这么放羊、种地，为啥要改变？我们就探
讨，你祖祖辈辈这么搞，还是没有富裕起
来，因此我们就得改革方式，使我们走上一
条更好的发家致富的路子。经过“算账”以
后，绝大多数农民都是能够接受的，而且到
了后期，退耕还林在吴起县当时的客观情
况是一些有远见的农民和基层干部推动了
县委、县政府出台退耕还林政策，当时有的
领导干部就说，如果再不决策，瞻前顾后，
实际上就已经落后于群众了。

宁滢：我们延安退耕还林是没有退路
的，退耕的问题解决了之后，接下来很关键的
一步就是要开始还林了，这一步怎么迈出？

郝飚：每个地方自然条件不一样，选择
的路径也有所不同。拿吴起县来说，降雨
量少，无霜期短，直接在山上的退耕地里种
乔木是长不起来的。但是如果在退耕地里
先种上沙棘这样的先锋树种，实现了固土
固肥以后，再种乔木就能长起来。吴起县
当时退耕的时候，没钱买树苗，但是沙棘苗
很便宜，一株一分左右。我们当时就大量
先种沙棘，把大地先铺满，然后再种乔木，
这条路子现在看来是正确的。

宁滢：在退耕还林初期，有没有遇到一
些实际的困难？

郝飚：实施过程中最主要的还是资金
短缺。因为吴起县开始退耕的时候是完全
自力更生，没有任何外援，大家担心，农民
的收入会不会断崖式下降，另外要造林，就
要解决苗木的问题以及其他一系列投资问
题。

经过多次调查研究和农民商讨，好在
吴起县土地广阔，回旋余地大，我们可以实
行边退边栽。因此我们当时造的林，就叫
经济生态复合林，再加上大量种草，发展设
施养畜。因为设施养畜有个短平快的优
点，当年养羊，当年就可以有收入，因此有
些人说不让放牧、不让发展畜牧业这个概
念是不完全准确的。当时是不让无政府状
态的放牧，但是大力鼓励种草、设施养畜，
以弥补退耕还林造成的农民收入短缺。结
果就是当年或者此后的两三年内农民的收
入没有下降，反而上升了。

宁滢：退耕还林之后，耕地变少了，这
部分的老百姓用我们现在的话讲，他们的
就业问题如何解决？

郝飚：我们一是大力发展设施农业，种
好大棚种好基本农田。第二就是大力发展
种草，实行设施养畜。根据我们当时的判
定，生态持续恶化的一个重要因素就是无
政府放牧，羊子严重超载。吴起县在退耕
还林之前有30多万只羊子，严重超载。退
耕当时就退掉20多万只羊子，使羊子的承
载力和草场形成合适的比例。再加上实行
大面积种草，就可以使草场的承载能力大
大提高。我们在退耕前调查，18亩天然草
场才可以承载一个羊的单位，但是退耕之
后基本上一亩地就可以养两只羊，这样几
十倍的效益就显示出来了。

宁滢：退耕还林最开始的时候需要多
少部门来协助完成这项工作？

郝飚：我们对县上所有的部门都进行
宣传教育，帮助农民搞退耕，搞设施养畜。
我们当时没有钱买种子、买树苗，于是发动
干部群众到山上去采集树种草种，发动干

部义务植树等等，采取了许多变通的办法，
还发动干部和农民联户养羊，干部给农民
买两只羊，等到畜牧业发展之后再给干部
分成或者还回来。以这些措施使退耕还林
工作能够稳步推进。

宁滢：延安的退耕还林大概什么时候
初显成效？

郝飚：退耕还林工作对延安的贡献、对
全国的贡献是很大的。1999年后在全国
11个省区推广，一些地方有疑虑，但是延
安实行比较早，特别是吴起县，从 1997年
就开始探索，1998年开始实行并开始显示
了一点的效应，因此朱镕基总理了就先后
派国家林业局局长王志宝、西部开发办副
主任段应碧到吴起县进行调查总结，派财
政部、林业局到吴起县抓点。吴起县的示
例充分说明了这条路子是正确的，因此吴
起县和延安市的退耕还林经验，对全国的
推广管理工作起了一个很好的典型示范和
经验支撑作用。

宁滢：在您看来退耕还林的意义到底
是什么？

郝飚：过去因为广种薄收，延安水土流
失是非常严重的，黄河以及中原地区的地
上河，主要是黄土高原这一块水土流失所
导致的。因为水土流失严重，我们当地的
农业经济也发展不起来，看起来种的很多，
但收益很少。实行退耕还林之后，从国家
的大局来说，减少了水土流失，给黄河治理
带来了很大的好处。

生态方面，过去都是荒山秃岭，现在基
本上是实现了林草覆盖率的提高，甚至影
响了小气候。像今年全国大旱，吴起县没
有旱。这一块效果最明显，从陕北来说，整
个绿色区域往北延伸了200公里。

经济方面，发展林草业、设施农业、种
好基本农田，也使当地农民的收入有了很
大的提高。

宁滢：我们退耕还林能够取得这么大
的成功，制胜的法宝是什么？

郝飚：我们党历来就是以为人民服务
为宗旨，每一项决策如果符合人民的利益，
就肯定能够得到人民的支持。进入新时期
以后，过去的一些传统的生产方式就必须
改变，我想实行退耕还林就是在农业上的
一次大的改变，而且这些年来，农业和苹果
产业发展得非常好，农民也得到利益，显然
是这条路子是对的。

宁滢：我们新一代的青年人应该如何
去做，才能够更好地保护前辈们创造的这
些成果？

郝飚：原来退耕还林工作已经取得了
很好的成绩，我们的生态建设已经发生了
翻天覆地的变化，这一点以后我们要尽量
保持。现在社会各界每年都在植树造林，
这个路子是对的，今后要继续按照以前的
经验，发展好设施农业和果业以及其他优
势产业，使退耕还林成果能够得到很好的
保持，同时实现农村经济的发展和农民的
致富。

黄土高原上的绿色革命
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